

SKRIPSI

***DALIHAN NA TOLU: FALSAFAH PERANTAU BATAK TOBA DALAM
MEMBANGUN SOLIDARITAS DI KOTA BANJARMASIN***



RIBKA SITANGGANG

2010415220010

**UNIVERSITAS LAMBUNG MANGKURAT
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
PROGRAM STUDI SOSIOLOGI**

2024

LEMBAR PENGESAHAN



LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

**DALIHAN NA TOLU : FALSAFAH PERANTAU BATAK TOBA DALAM
MEMBANGUN SOLIDARITAS DI KOTA BANJARMASIN**

Disusun dan diajukan oleh:

RIBKA SITANGGANG
2010415220010

Dinyatakan lulus dengan nilai 82 (A) dalam ujian mempertahankan skripsi
Tingkat Sarjana (S1) Sosiologi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Universitas Lambung Mangkurat Banjarmasin, pada tanggal: 6 Juni 2024

Menyetujui,
Pembimbing,

Arif Rahman Hakim, S.S., M.A.
NIP. 199003192019031012

Penguji 1,

Drs. H. Setia Budhi, M.Si. Ph.D
NIP. 196501011990031008

Dekan
Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Universitas Lambung Mangkurat

Prof. Dr. H. Budi Suryadi, S.Sos., M.Si.
NIP. 197301221993021001

Penguji 2,

Dimas Asto Aji An'anta, S.Pd, M.A
NIP. 198909132019031009

Ketua Program Studi Sosiologi
Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Universitas Lambung Mangkurat

Drs. H. Setia Budhi, M.Si. Ph.D.
NIP. 196501011990031008

BERITA ACARA UJIAN SKRIPSI



KEMENTERIAN PENDIDIKAN, KEBUDAYAAN
RISET, DAN TEKNOLOGI
UNIVERSITAS LAMBUNG MANGKURAT
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
Jalan Brigjen H. Hasan Basry Banjarmasin 70123
Telepon : (0511) 3304595 Laman : <http://fisip.ulm.ac.id/>

BERITA ACARA UJIAN SKRIPSI

Pada hari ini Sabtu tanggal 01 bulan Juni tahun 2024, Tim Penguji yang ditunjuk oleh Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lambung Mangkurat Banjarmasin dengan surat Nomor: /UN8.1.13/KP10.00/2024 tanggal Juni 2024 untuk menguji skripsi :

Nama : Ribka Sitanggang
NIM : 2010415220010
Jurusan/Program Studi : Sosiologi
Judul Skripsi : "Dalihan na Tolu: Falsafah Batak Toba Dalam Membangun Solidaritas di Kota Banjarmasin"
Tempat Ujian : Ruang Seketariat Jurnal Prodi Sosiologi
Waktu Ujian : 12.00 WITA- 13.30 WITA
Nilai : 82 (A)
Dinyatakan : Lulus / ~~Tidak Lulus~~

Demikian berita acara ini dibuat dan ditandatangani sesuai dengan peraturan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lambung Mangkurat Banjarmasin.

Dibuat di : BANJARMASIN
Pada Tanggal : Juni 2024

Tim Penguji,

Mahasiswa yang diuji,

Ribka Sitanggang
2010415220010

1. Ketua : Arif Rahman Hakim, S.S., M.A.
(Arif)
2. Anggoa : Drs. H.Setia Budhi M.Si.,Ph. D.
(Setia)
3. Anggota : Dimas Asto Aji An'Amta S.Pd, M.A
(Dimas)



Membicarakan :
Jurusan Studi Sosiologi

Drs. H. Setia Budhi, M.Si., Ph.D.
NIM: 19850101 199003 1 008



PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Yang bertandatangan di bawah ini:

Nama : Ribka Sitanggang
Nomor Induk : 2010415220010
Mahasiswa
Program Studi : Sosiologi

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi saya dengan judul,

**“DALIHAN NA TOLU : FALSAFAH PERANTAU BATAK TOBA DALAM
MEMBANGUN SOLIDARITAS DI KOTA BANJARMASIN”**

Merupakan hasil karya saya sendiri, bukan merupakan pengambilalihan tulisan atau pemikiran orang lain. Apabila dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan bahwa sebagian atau keseluruhan skripsi ini adalah karya orang lain, saya bersedia menerima sanksi atas perbuatan tersebut sesuai dengan peraturan yang mengaturnya.

Demikian surat pernyataan ini dibuat dengan sebenar-benarnya, tanpa paksaan dan intimidasi dari pihak mana pun.

Banjarmasin, 6 Juni 2024

Yang menyatakan,

Ribka Sitanggang
NIM. 2010415220010

MOTTO

“it’s fine to fake it until you make it, until you do, until it true”

“Selalu ada harga dalam sebuah proses. Nikmati saja lelah-lelah itu. Lebarakan lagi rasa sabar itu. Semua yang kau investasikan untuk menjadikan dirimu serupa yang kau impikan mungkin tidak akan selalu berjalan lancar. Tapi, gelombang-gelombang itu yang nanti bisa kau ceritakan”

(Boy Chandra)

“Segala perkara dapat kutanggung di dalam Dia yang memberi kekuatan kepadaku”

(Filipi 4:13)

KATA PENGANTAR

Semua proses yang saya, kamu dan yang kita jalani tidak ada yang mudah. Semua air mata, emosi serta lelah yang muncul pun juga akan terbayarkan. Ingat, kita ada dan dibawa sejauh ini bukan untuk, tetapi percayalah pada proses-Nya maka kita akan mendapatkan berkat-Nya. Selagi saya dan kamu masih kuat berdiri, apa pun itu tetap harus semangat. Karena saya yakin dan percaya ada hal yang paling besar di depan kita. Hidup bisa terasa sangat berat, terutama jika kamu mencoba menanggung semuanya sekaligus, bagian dari bertumbuh dan memasuki babak baru dalam hidup ini adalah tentang menangkap atau melepaskan. Maksud saya adalah, ketahui apa hal-hal yang layak untuk disimpan serta hal-hal apa yang sebaiknya dilepaskan. Kita tidak bisa membawa semua hal termasuk dendam yang pernah ada. Putuskan apa yang harus menjadi milikmu dan ikhlaskan sisanya pergi.

Pada lembar yang paling inti dalam laporan skripsi ini, saya ucapkan terima kasih atas berkat Tuhan Yang Maha Esa atas segala karunianya sehingga saya bisa sampai di tahap ini. Serta sebagai tanda bukti yang selalu menjadi penyemangat, menjadi alasan untuk selalu kuat hingga bisa menyelesaikan skripsi ini.

1. Prof. Dr. Ahmad Alim Bachri, S.E., M.Si., selaku Rektor Universitas Lambung Mangkurat atas kesempatan yang dipercayakan sehingga saya dapat menimba ilmu sebanyak-banyaknya di kampus ini.
2. Prof. Dr. H. Budi Suryadi, S.Sos., M.Si., selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lambung Mangkurat yang telah memberi kesempatan kepada saya untuk menimba ilmu di Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lambung Mangkurat.
3. Drs. H. Setia Budhi, MSI, Ph.D. selaku ketua program studi Sosiologi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lambung Mangkurat atas kesempatan yang dipercayakan sehingga saya dapat menimba ilmu di program studi Sosiologi.
4. Arif Rahman Hakim, S.S M.A selaku dosen pembimbing yang selalu sabar, tekun serta telah meluangkan waktu, tenaga pikiran untuk membimbing,

memotivasi serta memberikan saran-saran yang sangat berarti untuk membantu menyusun skripsi ini.

5. Bapak dan Ibu Dosen Program Studi Sosiologi, terima kasih atas ilmu dan pengetahuan-pengetahuan baru yang diberikan kepada saya.
6. Seluruh Staf Akademik Program Studi Sosiologi, terima kasih atas pelayanan-pelayanan yang telah diberikan kepada saya.
7. Sahat Parulian Sitanggung dan Ria Mariati Silalahi, sosok ayah dan ibu yang sangat hebat serta selalu bersedia menjadi tempat pengaduan keluhan-keluhan saya, tidak pernah berhenti memberikan motivasi juga semangat, selalu memberikan dukungan serta doa yang tiada henti sehingga saya mampu menyelesaikan skripsi ini. Terima kasih atas kepercayaan yang diberikan kepada penulis, serta kesempatan untuk membuktikan bahwa penulis sanggup bertanggung jawab dengan pilihan penulis.
8. Ketiga abang saya Agung Sitanggung, Michael Ari Sitanggung, Hipas Sitanggung dan kakak saya satu-satunya Mesi Sitanggung, terima kasih untuk semua doa dan dukungan yang tidak pernah putus, untuk segala waktu, kasih sayang dan perhatian yang tidak pernah pudar dari dulu hingga sekarang dan segala bantuan dalam bentuk materi dan non materi.
9. Arjoki Libraldo Simanjorang, Terima kasih telah menjadi sosok pendamping dalam segala hal, meluangkan waktumu untuk mendukung ataupun menghibur dalam kesedihan, atas segala bantuan dan doa-doanya serta kesabaran setebal bumi untuk menjawab banyak pertanyaan-pertanyaan konyol dari saya. Terima kasih telah dan masih berjalan beriringan dengan saya.
10. Uda Lexi Sitanggung beserta keluarga besar Sitanggung, selaku orang tua angkat penulis selama kuliah di Banjarmasin. Terima kasih atas segala kasih sayang, perhatian serta doa-doa yang selalu menyertai penulis. Juga atas segala kepercayaan dan partisipasinya dalam pelaksanaan penelitian sehingga penulis mampu menyelesaikan penelitian ini dengan baik.
11. Sahabat-sahabat saya Ririn Isnaeni Nur, Nuriani, Jumiati telah bersedia menjadi tempat berbagi suka maupun duka, berusaha selalu ada, bahkan

tidak pernah menganggap saya sebagai saingan. Terima kasih telah membuktikan bahwa teman-teman di perkuliahan masih ada yang tulus. Mari bersama-sama ke Medan melihat dan merasakan indahnya Danau Toba.

12. Sahabat kecil saya, Hotria Simarmata yang sudah menemani penulis dari sekolah dasar hingga saat ini bahkan selalu memberi dukungan kepada penulis. Selalu memastikan saya baik-baik saja meski saat ini tidak dapat bertatap muka secara langsung, namun komunikasi tidak pernah terputus.
13. Teman baik saya Noor Fitri, Alifia Shindy Pramesti dan Ginawati Widya Anggryani, teman yang saya temui pada saat kegiatan Kuliah Kerja Nyata (KKN). Terima kasih sudah menjadi teman sseperjuangan penulis dalam pelaksanaan Kuliah Kerja Nyata, teman yang sangat senantiasa ada pada masa-masa terakhir perkuliahan, yang selalu berbuat baik dan selalu tertawa dan menangis bersama. Untuk kita, semoga kita bisa lulus tepat waktu dan senantiasa saling mengingat satu sama lain untuk selamanya.
14. Teman-teman Sosiologi angkatan 2020 yang sedang bersama-sama berjuang dalam menyelesaikan skripsi, terima kasih selalu memberikan semangat dan dukungan tanpa henti, banyak memberi pelajaran serta kesan pesan yang sangat baik bagi penulis, serta menjadi teman seperjuangan dalam mengejar gelar Sarjana di Universitas lambung Mangkurat. Semoga semua hal dipermudah dan kita bisa di pertemukan kembali.
15. Semua pihak yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu yang turut serta memberikan bantuan dan sumbangan pemikiran.
16. Terakhir, terima kasih kepada diri saya sendiri Ribka Sitanggung atas semangat, berjuang melawan rasa malas dan sedih serta kerja keras sehingga tidak pernah menyerah dalam mengerjakan tugas akhir ini. Semoga saya tetap selalu rendah hati dan semoga dengan langkah yang baik ini langkah ke depan saya di permudah. Teruslah bersemangat dan kuatkan hati juga fisikmu.

Penulis menyadari bahwa proposal ini masih jauh dari kata sempurna dan masih terdapat kekurangan dalam penelitian. Oleh karena itu, penulis

mengharapkan saran dan kritik yang membangun dari pembimbing dan pihak-pihak yang terkait demi kesempurnaan dan perbaikan proposal skripsi ini.

Banjarmasin, 6 Juni 2024

Ribka Sitanggang

ABSTRAK

Ribka Sitanggang. 2024. *Dalihan Na Tolu: Falsafah Perantau Batak Toba Dalam Membangun Solidaritas di Kota Banjarmasin*. Skripsi, Program Studi Sosiologi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik. (Dibimbing oleh Arif Rahman Hakim).

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh keberadaan falsafah *dalihan na tolu* yang sangat dibutuhkan oleh masyarakat di mana falsafah tersebut menjadi pedoman untuk membangun solidaritas dan hubungan yang kuat antar individu dan kelompok. Tujuan dari penelitian ini untuk menggambarkan bagaimana perantau Batak Toba dalam membangun solidaritas berdasarkan falsafah *dalihan na tolu* di Kota Banjarmasin. Metode yang digunakan menggunakan pendekatan kualitatif dengan jenis penelitian studi kasus. Teknik pengumpulan data menggunakan observasi partisipatif, wawancara mendalam semi terstruktur dan dokumentasi.

Analisis penelitian ini menggunakan teori solidaritas sosial dari Emile Durkheim, penelitian ini memberikan gambaran bagaimana perantau Batak Toba membangun solidaritas berdasarkan *dalihan na tolu*. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa perantau Batak Toba di Kota Banjarmasin sangat menjaga falsafah *dalihan na tolu*. Berdasarkan falsafah tersebut terdapat tiga hal yang berhubungan yaitu yang *pertama*, *somba marhula-hula* atau hormat kepada *tulang* atau paman. *Kedua*, *manat mardongan tubu* atau menjaga sikap terhadap teman semarga. *Ketiga*, *elek marboru* atau lemah lembut terhadap perempuan. Adapun wujud solidaritas perantau Batak Toba di Kota Banjarmasin terbagi menjadi beberapa kegiatan seperti: 1) *punguan* (komunitas) yang terbagi menjadi dua yaitu *punguan marga parna* (komunitas marga parna) dan Ikatan Mahasiswa Batak Banjarmasin (IMBB); 2) pesta *pangolion* (pernikahan); 3) acara *namonding* (kematian); 4) tempat ibadah atau gereja; 5) kegiatan sosial lainnya seperti *lapo* atau cafe Berdasarkan kegiatan-kegiatan tersebut yang menjadi kunci untuk mereka membangun solidaritas adalah *tarombo* (silsilah marga). Oleh sebab itu, dapat disimpulkan bahwa solidaritas sesama perantau Batak Toba di Kota Banjarmasin masih sangat kental dan mengacu pada falsafah *dalihan na tolu* sebagai landasan yang mengatur aktivitas masyarakat perantau Batak Toba.

Kata kunci: Falsafah, Solidaritas, Batak Toba

ABSTRACT

Ribka Sitanggang. 2024. *Dalihan Na Tolu: The Philosophy of Batak Toba Migrants in Building Solidarity in Banjarmasin City.* Thesis, Sociology Study Program, Faculty of Social and Political Sciences. (Supervised by Arif Rahman Hakim).

This research is motivated by the existence of the philosophy of *dalihan na tolu* which is needed by the community where the philosophy becomes a guideline for building solidarity and strong relationships between individuals and groups. The purpose of this study is to illustrate how Toba Batak nomads build solidarity based on the philosophy of *dalihan na tolu* in Banjarmasin City. The method used uses a qualitative approach with a type of case study research. Data collection techniques use participatory observation, semi-structured in-depth interviews and documentation.

The analysis of this research uses the theory of social solidarity from Emile Durkheim, this study provides an overview of how Toba Batak nomads build solidarity based on *the pretext of na tolu*. The results of this study show that Toba Batak nomads in Banjarmasin City are very maintaining the philosophy of *dalihan na tolu*. Based on this philosophy there are three related things, namely the *first*, *somba marhula-hula* or respect for *bones* or uncles. *Second*, *manat mardongan tubu* or maintaining an attitude towards family friends. *Third*, *elek marboru* or meek towards women. The form of solidarity of Toba Batak nomads in Banjarmasin City is divided into several activities such as: 1) *punguan* (community) which is divided into two, namely *punguan marga parna* (parna clan community) and Banjarmasin Batak Student Association (IMBB); 2) *pangolion* feast (wedding); 3) *namonding* (death) event; 4) places of worship or churches; 5) Other social activities such as *lapo* or café Based on these activities, the key to them building solidarity is *tarombo* (clan tree). Therefore, it can be concluded that the solidarity of fellow Toba Batak nomads in Banjarmasin City is still very thick and refers to the philosophy of *dalihan na tolu* as the foundation that regulates the activities of the Toba Batak nomad community.

Keywords: *Philosophy, Solidarity, Toba Batak*

DAFTAR ISI

LEMBAR PENGESAHAN.....	i
BERITA ACARA UJIAN SKRIPSI.....	ii
PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI.....	iii
MOTTO	iv
KATA PENGANTAR.....	v
ABSTRAK.....	ix
ABSTRACT.....	x
DAFTAR ISI	xi
DAFTAR TABEL	xiv
DAFTAR GAMBAR.....	xv
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Rumusan Masalah	6
1.3 Tujuan Penelitian	6
1.4 Manfaat Penelitian	7
BAB II TINJAUAN PUSTAKA	8
2.1. <i>Review</i> Penelitian Terdahulu	8
2.2. Uraian Konseptual.....	14
2.2.1 Kebudayaan.....	14
2.2.2 Dalihan na Tolu	14
2.2.3 Batak Toba	15
2.3. Landasan Teori.....	17
2.3.1. Teori Solidaritas.....	17
2.3.2 State of the Art Penelitian.....	20

BAB III METODE PENELITIAN	22
3.1. Jenis Penelitian	22
3.2. Pendekatan yang Digunakan	22
3.3. Sumber Data.....	23
3.4. Waktu dan Lokasi Penelitian.....	24
3.5. Teknik Pengumpulan Data.....	25
3.5 1. Observasi.....	26
3.5 2. Wawancara.....	27
3.5 3. Dokumentasi	29
3.6. Teknik Analisis Data	29
3.6 1. Data Collection (Pengumpulan Data).....	29
3.6 2. Data Reduction (Reduksi Data).....	30
3.6 3. Data Display (Penyajian Data).....	30
3.6 4. Conclusion Drawing/Verification	31
BAB IV BANJARMASIN KOTA MULTIKULURAL	32
4 1. Kota Banjarmasin	32
4 2. Banjarmasin Sebagai Kota Multikultural.....	34
4 3. Komunitas Batak di Banjarmasin	37
BAB V SOLIDARITAS PERANTAU BATAK TOBA DI KOTA BANJARMASIN.....	40
5 1. Sejarah Keberadaan Batak Toba di Banjarmasin	40
5 2. Kegiatan-Kegiatan Pungan (Komunitas) Batak Toba di Kota Banjarmasin.....	43
5.2.1. Pungan (Perkumpulan atau Komunitas)	44
5.2.1.1. Pungan Marga.....	45
5.2.1.2. Ikatan Mahasiswa Batak Banjarmasin (IMBB).....	47

5.2.2.	Pesta Pangolion	49
5.2.3.	Acara Namonding.....	53
5.2.4.	Tempat Ibadah atau Gereja	56
5.2.4.1.	Ibadah Hari Minggu	58
5.2.4.1.1.	Ruas na Gok	59
5.2.4.1.2.	Partamiangan.....	59
5.2.4.1.3.	Ibadah Natal	60
5.2.5.	Kegiatan Sosial Lainnya	61
5.3.	<i>Dalihan na Tolu</i> Sebagai Landasan Dalam Membangun Solidaritas	65
5.3.1.	Falsafah <i>Dalihan na Tolu</i> Dalam Membangun Solidaritas	66
5.3.2.	Solidaritas <i>Punguan</i> (Komunitas) Batak Toba di Kota Banjarmasin.....	68
BAB VI KESIMPULAN DAN SARAN.....		70
6.1.	Kesimpulan.....	70
6.2.	Saran	71
DAFTAR PUSTAKA.....		73

DAFTAR TABEL

Tabel 1. 1 Suku Bangsa di Bota Banjarmasin Tahun 2010.....	4
Tabel 3. 1 Tahapan Pelaksanaan Penelitian.....	24

DAFTAR GAMBAR

Gambar 4. 1 Peta Kota Banjarmasin.....	33
Gambar 4. 2 Gambaran Letak Masjid dan Gereja yang Berdekatan	36
Gambar 5. 1 Suasana Pesta Bona Taon Punguan Parna	46
Gambar 5. 2 Potret Kebersamaan Komunitas IMBB	48
Gambar 5. 3 Suasana Pesta Pangolion Napitipulu & Pangaribuan	50
Gambar 5. 4 Suasana Acara Namonding Ibu Hutapea	53
Gambar 5. 5 Potret Gereja HKBP Samudera	57
Gambar 5. 6 Wawancara Informan.....	62